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老师给学生介绍多模式公交协同管理实验-宁波南站沙盘

5 月 30 日，宁波地
铁2号线二期首通段顺
利通车，镇海老城区与
宁波中心城区多了地
铁这一便捷、绿色的出
行方式。

10 年间，宁波市轨
道交通已建成了一至
三号线，四至五号线正
在施工，由于施工期间
的交通组织科学合理，
在 2019 年拥堵指数全
国排行榜上，宁波市成
为小汽车保有量在 200
万辆至 300 万辆的同类
型城市里面最畅通的
城市。

这背后，宁波本地
有个团队贡献了一份强
有力的智慧！它，就是宁
波工程学院建筑与交通
工程学院。今天，让我们
走近学院所在的宁波市
城市交通实验室，探秘
其中的故事。

□记者 李臻
通讯员 张晓雁

走进实验室

老师在多模式公交协同管理实验室给学生讲解城市综合交通协同管理系统

给东部新城开“治堵药方”
设计双向绿波交通软件

东部新城是宁波市政治、经济、文化
和商业的新中心，是市级机关所在地，多
家大型金融机构总部也齐聚于此，再加
上市图书馆、城市展览馆等大型市民文
化休闲活动配套场馆也建在这个区域，
上下班早晚高峰期时一度堵得水泄不
通，寸步难移。

宁波市治堵办主动找到实验室，寻求
科学有效的“治堵药方”。交通工程专业郝
海明老师带领交通系课题组12名成员承
接了《东部新城金融中心片区交通拥堵原
因分析及优化方案设计》项目。

从2019年 1月至7月，历时半年，对
周边情况进行深入调研，并借助手机实时
信号大数据分析等科技手段，发现关键

“病灶”主要位于和济街、江澄路、宝华街
和承源路。

据此，课题组开出了轨道交通一号线
设立多条免费接驳公交线路、增加三条定
制公交线路、精细化交通信号组织、优化
单行线、错峰通行、扩充路网通行能力等

“妙手良方”。
方案实施三个月后，乘坐公共交通出

行的民众数量增长了3倍，高峰期道路交
通拥堵指数下降明显，大大方便了周边居
民的出行和生活。

在区域经济和社会发展的“第一线”，
宁波市城市交通重点实验室的科技成果
催开了社会服务契合度、贡献度并蒂莲。
实验室的服务水平决定了被认可的程度，
在宁波这样的例子还有很多。比如，毕业
于中科大的博士后郭璘老师带领智能交
通团队自主研发了宁波市的双向绿波交
通设计软件，实现34条路、300多公里的
双向绿波通行，应用面积和范围在国内名
列前茅。

为博鳌论坛“梳理经脉”
将宁波经验推广到黔西南州

宁波市城市交通重点实验室团队为甬城、
省内交通领域的建设源源不断地提供科技服
务和智力支持。经年累月的积累后，实验室的
专业能力受到更大范围、更高层次的认可，声
名远播。连海南省交警总队和琼海市公安局都
不远千里慕名而来，与建交学院正式签署战略
合作协议，共同推进“智慧交通”建设，助力海
南省交通组织规划“打通任督二脉”，为博鳌亚
洲论坛年会的交通优化方案“梳理经脉”。

“交通流就像水，路口就像闸，交通管控就
是在水网里挖水渠，力求把水均匀、稳定地
灌溉到各个地方去。”在被问及什么是交通
规划时，德国回来的海归博士、博鳌交通规
划项目的主要参与教师宛岩副教授深入浅出
地解释道。

在进行博鳌项目时，团队以论坛期间特殊
交通管制服务需求、当地人文自然环境融合为
规划基点，提升当地交通系统的科技水平。

“我们以同步显示可变车道、指路标志等
信息的实时交互组合屏替代了传统的固态显
示屏，利用大数据实现对交通的动态管理。针
对论坛期间的需求，将车道布局和交通组织通
过信息发布联动交互，完成实施调控和预判，
优化交通组织，节省现场人力，实现同步的区
域内快速调整。”宛岩边介绍边以手势模拟着
车流的运动轨迹。

“为实现区域交通的全布控，我们使用了
远程无线监控系统网络设备，直接5G信号联
网、太阳能供电，解决了原先有的地方‘山高
水远’光电缆铺设不便和成本极高的困扰。”
他说。

结合周边田园丘陵的地形特点和当地村
民的日常习惯，团队还使用了将人行信号灯、
电子监控、语音提醒等功能合为一体的管控
桩，优化人行区域的“微管控”，科学保障居民
的出行安全。“在制定方案时，项目组在注重实
用性的同时，还兼顾美观性。我们将指路标志、
分道标识和电子警察等常见设施集成，一个杆
件上架设多个设施，原来是一个设施一个杆
件，现在就像是一个杆件上站着一排‘小鸟’，
尽最大可能地与当地的自然环境融合，减少对
生态的破坏。”宛岩诙谐地说道。

宁波对口支援的黔西南地区交通管理水
平的提升也离不开建交学院交通团队成员的
支援。自2019年5月以来，团队成员在建交学
院党委书记张水潮教授的带领下，应黔西南州
政府邀请，以帮扶形式指导实施兴义市城市文
明畅通提升工程，制定了兴义市城市交通拥堵
治理行动工作方案，设计了兴义大道、桔山大
道等主要道路的优化提升改造方案，建立了交
通治堵样板道路，将宁波治堵经验和“公安交
警+交通学院”模式全面推广到黔西南州，得到
了当地政府和老百姓的高度认可。

今年，团队成员将在杨仁法教授的带领
下，继续开展兴义市交通事故大数据分析与
黑点整治工作，破解兴义市当前面临的交通
事故高发难题，持续提升兴义市道路交通管
理水平。
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在小汽车保有量
同类型城市里

““最畅通最畅通城市城市””
为何是宁波？
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